

"C'était la chose juste à faire"

Elevés au rang de "Justes parmi les Nations" Eugène et Louise Fédou, et Henri et Jeanne Vallat, ont sauvé pendant la Guerre une famille de Juifs de la déportation et l'ont cachée à Albi.

Une émouvante cérémonie s'est déroulée mardi en Mairie d'Albi. Eugène et Louise Fédou et Henri et Jeanne Vallat, deux couples de l'Albigeois, ont reçu à titre posthume la "Médaille des Justes" décernée par la Fondation israélite Yad Vashem à ceux qui, au péril de leur vie, ont sauvé des Juifs de la déportation sous l'Occupation.

Lucette Cormary et Andrée Delsol, les deux filles du couple Fédou et Louis Capus, le petit-fils d'Henri et Jeanne Vallat, étaient là pour recevoir cette médaille où est inscrit "Celui qui sauve une vie, sauve un univers tout entier". Tamar Samash, le Consul général d'Israël en France avait également fait le déplacement.

Et puis surtout il y avait Ruth Hartz, une pétillante Américaine, une sœur de cœur de Lucette et Andrée.

Elle était là parce que Louise, Eugène, Henri et Jeanne en des temps troublés n'ont écouté que leur conscience. Ils ont pris Ruth et ses parents sous leur aile,



Les descendants des deux couples héroïques reçoivent la "Médaille des Justes"

les ont caché au moment des rafles, leur ont trouvé du travail au moment où ils étaient poursuivis à la fois par la Gestapo et la Police française. Malgré les risques de dénonciation.

Le geste leur a paru tout simplement normal, plus de cinquante ans après, il nous apparaît extraordinaire.

"J'étais petite mais je me souviens très bien d'eux, de leur bonté, de leur infinie gentillesse, de leur conviction profonde de ce qui était juste et de ce qui ne l'était, en un temps où le monde avait perdu sa tête" a raconté Ruth Hartz au bord des larmes.

Cette cérémonie renvoie au devoir de mémoire mais pousse aussi, comme l'a

souligné le Maire d'Albi, à jeter un dernier regard sur le XXème Siècle finissant qui a révélé le pire et le meilleur de l'homme. Le pire, c'était *"quand la monstruosité a pris le visage humain"* des poursuivants de la famille de Ruth; le meilleur c'était Louise, Eugène, Henri et Jeanne qui, humblement, au quotidien, ont fait *"La seule chose juste à faire"*.

Ils sont aujourd'hui des "Justes parmi les Nations". Leur nom sera gravé en lettres d'or sur le mur qui rend hommage à tous ceux qui, à travers le monde, ont eu le même courage exemplaire.